
GAZETA DE LA REGENCIA**DE ESPAÑA É INDIAS****DEL VIERNES 27 DE JULIO DE 1810.**

GRAN-BRETAÑA.

Londres 22 de junio.— Al prorogarse el parlamento, pronunció el canciller á nombre de la comision el discurso siguiente. — “*Milores y Señores*: S. M. nos encarga deciros que concluidos ya los negocios públicos, juzga conveniente poner fin á la presente sesion del parlamento. Nos encarga tambien S. M. manifestaros su satisfaccion por la conquista de la isla de la Guadalupe que han hecho las armas británicas; acontecimiento que ha acabado de arrancar á la Francia todas sus posesiones en aquella parte del mundo. Esta circunstancia, nueva en la historia de las guerras de la Gran-Bretaña, y la ocupacion posterior de las únicas colonias que aun se hallaban en poder de los holandeses en las Indias occidentales, han privado á los enemigos de todos los puertos de aquellos mares, desde donde podian incomodar á los planes de S. M. ó al comercio de sus vasallos.”

“*Señores de la cámara de los comunes*: S. M. nos manda daros gracias por los amplios y liberales subsidios que habeis concedido para el servicio de la presente guerra. Es muy sensible á S. M. el recargo que este servicio ha hecho indispensable; pero tenemos el consuelo de observar que los recursos del pais que cada vez son mayores; que las rentas públicas que van en aumento en casi todos sus ramos; que el comercio que corre por nuevos canales y con nuevo vigor á pesar de los esfuerzos del enemigo; os ponen en estado de acudir á los gastos de este año sin necesidad de nuevas contribuciones en la Gran-Bretaña: y que á pesar de que ha sido preciso imponer nuevamente algunas en Irlanda sobre los artículos que no atrasan ni impiden la prosperidad de aquel pais, habeis

hallado al mismo tiempo arbitrios para disminuir otras, y suprimir varias cargas de las que parecian mas pesadas en aquella parte del Reyno-unido. — S. M. nos encarga ademas daros gracias por la resolucion que habeis tomado acerca del estado y establecimiento de S. A. S. el duque de Brunswick.”

“*Milores y Señores*: S. M. nos encarga informaros de que el Portugal libertado de la opresion del enemigo por los poderosos socorros de las armas de S. M., hace los mayores esfuerzos y preparativos para rechazar con el auxilio de las mismas qualquier ataque que pueda renovarse: y que en España el espíritu de resistencia contra la Francia continúa en su vigor, y sin abatirse por los reveses que ha experimentado. S. M. nos manda aseguraros que está firme é inalterablemente convencido de que no solo el honor de su trono, sino tambien los intereses de sus dominios, exigen se den los mas eficaces y constantes auxilios á aquellas leales naciones.”

“S. M. os encarga que á la vuelta á vuestros respectivos paises, hagais quanto esté de vuestra parte para promover en todas las clases aquel espíritu de orden y obediencia á las leyes, y aquella general concordia que pueden corresponder completamente á los paternales cuidados de S. M. por el bien estar y felicidad de su pueblo. S. M. descansa enteramente en el afecto y lealtad que le han mostrado sus súbditos durante el largo y extraordinario período de acontecimientos, en que la divina Providencia ha tenido á bien poner á su cargo el gobierno de estos dominios. S. M. conoce que la conservacion de la paz doméstica, de la tranquilidad baxo la proteccion de la ley y de la sumision á las autoridades, son del número de las obligaciones mas importantes que le impone el interes de su pueblo.”

“S. M. nos encarga aseguraros que jamas faltará al cumplimiento de estos deberes, y confia en que la continua asistencia de sus leales súbditos le pondrá en estado de resistir con buen éxito á los designios de los enemigos exteriores, y de transmitir sin menoscabo á la posteridad las ventajas de la constitucion británica.”

Idem 1.º de julio. — Habiendo tenido aviso el vice-almirante Bowley, comandante de las fuerzas navales de S. M. B. en el apostadero de la Jamayca, de haber llegado á Filadelfia un buque conduciendo á su bordo muchos pasajeros franceses, y entre ellos el general frances Rigaud, que se suponía dirigirse á Puerto Príncipe; y de que se esperaba tambien la

llegada á los Estados-Unidos de otros varios franceses, los mas de ellos oficiales del ejército de dicha nacion, con el desig-
 ño de pasar, unos á Puerto Príncipe con el intento de auxili-
 ar á los partidarios de la Francia en la isla de Sto. Domingo, y
 de introducirse otros en las posesiones españolas de América,
 con el objeto de seducirlas y substraerlas á la dominacion de su
 legítimo soberano FERNANDO VII; el expresado vice-almiran-
 te, en virtud de la estrecha alianza contraida entre las dos
 potencias, y en prueba del vivo interes que toma el gobierno
 de S. M. B. en la conservacion de la tranquilidad de los domi-
 nios de su mas fiel aliado, ha dado orden á todos los buques
 de su mando para que exâminen con el mayor rigor á quan-
 tas embarcaciones encuentren, y detengan á todos los france-
 ses que no puedan dar una razon satisfactoria de los motivos
 de su viage.

ESPAÑA.

Alcaraz (en la Mancha) 24 de junio. — El 21 del corrien-
 te los enemigos mandados por el general de brigada Chas-
 sé, sé encaminaron á esta ciudad en número de 650 infan-
 tes y 150 caballos con un obus y un cañon de á 4. El co-
 ronel D. José Martinez de Sanmartin, que la ocupaba con
 250 hombres de á pie y 50 contrabandistas montados, se si-
 tuó ventajosamente en una arboleda, y les disputó el paso
 hasta las 4 de la tarde, en que obligado por la superioridad
 de los contrarios, se retiró al pueblo, donde volvió á esperar-
 los y á pelear. Por fin lograron los franceses entrar en la ciu-
 dad; pero entre tanto los vecinos la habian abandonado, lleván-
 dose los efectos de mayor utilidad y precio; y nuestros soldados
 ocuparon unas alturas que dominan al pueblo, de suerte que
 no pudiendo los enemigos hacer sus acostumbradas corre-
 rías, han tenido que tomar el partido de retirarse. Se ha in-
 terceptado el parte de este suceso que el comandante frances
 daba al que se intitula gobernador general de la Mancha. En
 él, calculando el número de los nuestros por la resistencia
 que le opusieron, le gradua mayor de lo que era, y exâgera
 nuestra pérdida, siendo así que esta se ha reducido á 3 ó 4
 hombres levemente heridos, 2 caballos muertos, y una mon-
 ja y un paisano degollados en sus camas donde habian que-
 dado enfermos.

Manzanera 27 de junio. — Habiendo amanecido en la
 torre de la Seo de Zaragoza un papel que decia *viva Es-*

paña y muera Francia, encarcelaron los franceses á varios canónigos, á los monaguillos, al campanero y á otras personas. — El obispo auxiliar Santander arengó á los prisioneros de Lérida quando pasaron por aquella ciudad, para que se alistasen en las banderas del usurpador: no parece que sacó mucho fruto. — Sigue el terror en que el gobierno francés tiene al vecindario de Zaragoza, y nadie está seguro, ni se fia de parientes, vecinos y amigos.

Madrid 6 de julio. — El 27 del pasado por la noche hubo una partida española de 40 hombres en la plaza de toros; y es tal el miedo que tienen los franceses y sus amigos, que no se atreven á pasearse sino por la ronda, aun yendo á caballo. Con este motivo han salido para estos alrededores diversas partidas, de 300 hombres cada una.

En Salamanca ha crecido tanto el número de enfermos franceses, que no cabiendo en los hospitales establecidos, han convertido en enfermerías algunas casas particulares de las mas espaciosas, desalojando á sus inquilinos.

Las cartas de los prisioneros españoles de Dijon de 8 de junio, refieren haber salido para Polonia algunos regimientos formados de compañeros suyos, que á fuerza de amenazas y vexaciones, han tomado partido. Añaden que se trata mal á los que no los imitan.

Con motivo de la repugnancia que manifiesta este vecindario á dar la guarnicion, se trata de formar un cuerpo de 4000 hombres, y de imponer una nueva contribucion para mantenerlo.

Las cartas de Granada del 23 de junio dicen, que toda la artillería gruesa que habia en aquella ciudad se lleva á Sevilla.

La noche del 1.º de este entraron con mucho silencio en el Retiro 1400 hombres de las tropas que fueron á Cuenca, y 40 carros de heridos ó enfermos, á que siguieron otros 15 el dia siguiente.

Ya han llegado á España los gobernadores nombrados por Napoleon de las provincias vascongadas, Navarra, Soria, Burgos, Valladolid y Avila. Esto tiene de mal humor á los ministros de José, porque entre otras cosas, los priva de las contribuciones, pocas ó muchas, que pagaban aquellas provincias, en ocasion en que escasea tanto el dinero que no pagan á nadie ni aun á los consejeros de estado. Se discurre si será por esto el vender una porcion grande de los comestibles y acopios de los almacenes del Retiro, como lo estan haciendo de

unos dias á esta parte. — Su papel-móneda continúa baxando.

En Vitoria y Burgos hay hechos preparativos para recibir á José, y tienen embargados, segun noticias, los coches y carruages.

Se calcula que las tropas francesas de España, no contando las de Cataluña, son de 170 á 180000 hombres, en esta forma. En toda Andalucía 60000, mandados por Victor, Mortier, Sebastiani y Desolles, laxo la direccion de Soult. En la Mancha y toda Castilla la nueva 25000, á las órdenes de Darnagnac y Belliard. En Extremadura 15000 á las de Regnier; en Aragon á las de Suchet 24000; y en Castilla la vieja hasta Burgos 50000.

Cartagena 9 de julio. — El 28 del pasado varó en el rafalet de Poman, en las inmediaciones del cabo de Palos, un corsario frances perseguido por una fragata inglesa de guerra. La tripulacion del corsario saltó en tierra: pero tres ó quatro hombres de ella cayeron en manos de un destacamento ingles que desembarcó á perseguirlos. Hecha esta operacion y sacado á flote y marinado el buque, se largó la fragata. Los restantes corsarios que quedaron en tierra en número de 44, fueron hechos prisioneros por los vecinos del partido próximo del Garbanzal, auxiliados por los torreros y dependientes del resguardo, al mando de su comandante D. Fulgencio Perez Montesinos; y en seguida han sido trasladados á esta plaza. El gobernador ha mandado publicar la relacion de este suceso con elogio del valor, subordinacion y buena conducta con que han procedido en esta ocasion los honrados vecinos del Garbanzal.

D. Francisco García, comandante de una partida de guerrilla, da parte con fecha de 4 de julio de haberse apoderado por sorpresa del castillo de S. José, situado junto al cabo de Gata. Rindióse la guarnicion compuesta del gobernador, guarda almacén y 28 soldados: rindióse igualmente el corsario frances *Ligero*, armado en Almería, cuyo capitán, genovés de nacion, murió en la refriega con 4 ó 5 marineros: se represaron un laud y un falacho catalanes bastante interesados, cogidos anteriormente por el expresado corsario, que al abrigo del castillo infestaba aquella parte de la costa; se clavó la artillería, se extraxo la pólvora, se recogieron los ornamentos de la capilla de la fortaleza; y concluido todo, se retiraron los nuestros, parte por mar y parte por tierra, sin que en esta arrojada y felicísima empresa hubiesen experimentado pérdida ni desgracia alguna.

Tarragona 10 de julio. — Sin embargo de los males que ha sufrido y sufre en el dia Cataluña, el espíritu público no se entibia, y continúan con actividad los preparativos militares. Se estan formando en varios corregimientos partidas de á 25 hombres cada una, para molestar continuamente al enemigo, y evitar que sus destacamentos devasten el pais. — Una division francesa que entró en Olot el 10 del pasado, y constaba de 4400 hombres, fué rechazada con pérdida de 800 por los habitantes. — El Dr. Rovira, sostenido por la division del marques de Campo-Verde, entró hácia el mismo tiempo en la Cerdaña francesa, impuso contribuciones á aquellos pueblos, y obligó á encerrarse en el castillo de Mont-Luis á las tropas enemigas que habia en la provincia. — A fines del mes pasado se repartió entre los vecinos de Tortosa un empréstito de 10000 duros para aumentar las fortificaciones de aquella plaza, en que trabajaban con un entusiasmo sin igual hombres, mugeres, niños y ancianos. — En Barcelona ha entrado un convoy de víveres escoltado por una division numerosa de enemigos. En Perpiñan se forman almacenes considerables de provisiones.

Badajoz 17 de julio. — En la relacion circunstanciada que el brigadier D. José Imaz remite de la accion sobre Xerez de los Caballeros (que fué el 5 y no el 7 como se dixo equivocadamente) manifiesta el distinguido mérito que contraxeron en aquella jornada los coroneles D. Pablo Morillo, D. Felix Prats, D. Estanislao Sanchez Salvador y D. Manuel Mirallas: hace particular memoria del soldado de caballería de Borbon Juan José Leon, que libertó al capitan de la Princesa D. Manuel Bausá de 2 dragones franceses que le llevaban prisionero, matando al uno, ahuyentando al otro, y trayéndose á Bausá á la gurupa; y concluye diciendo que la pérdida del enemigo pasó de 850 hombres entre muertos y heridos. La nuestra fué de 35 muertos, 34 heridos, y 250 prisioneros, que lo fueron por haber equivocado el camino en la retirada: pero la mayor parte ha logrado escapar, y se ha incorporado en sus cuerpos. — Las cartas de Zafra confirman esto mismo, diciendo que de los 70 prisioneros que entraron el 7 en aquel pueblo de resultas de la accion de Xerez, solo salieron al dia siguiente 40, y que los franceses habian pedido 70 mozos para llevar en parihuelas á oficiales suyos, heridos de mucho peligro. Tambien aseguran, refiriéndose á oficiales franceses, que los enemigos perdieron en aquel combate mas de 1000 hom-

bres, y nosotros unos 300, incluidos los prisioneros. Sin embargo, el prefecto de Sevilla Aranza, ha circulado la noticia de que los franceses solo han perdido en la accion de Xerez 30 hombres, añadiendo que habian muerto al golpe 1000 españoles. Los pueblos, que han sido testigos de los sucesos y contado los cadáveres, añadirán esta prueba mas á las muchas que ya tienen del poco respeto á la verdad que profesan nuestros enemigos.

Las 4 horas que estuvieron los franceses en Xerez de los Caballeros fueron de saqueo. Robaron quanto pudieron de ropa, dinero y alhajas, saltaron á los presos de la cárcel, y mataron á un paisano á la salida del pueblo.

A pocos dias, la division de Regnier se puso en movimiento con direccion al Tajo. Los 6000 hombres que habia en Mérida, évacuaron la ciudad el 12, abandonando 13 enfermos, un cañon, 300 fanegas de trigo y varios efectos, despues de haber arrojado al Guadiana mucha pólvora y balas. El mismo dia salieron algunas tropas nuestras de Badajoz para Mérida.

Antes de ayer supimos que la plaza de Ciudad-Rodrigo habia capitulado el 12 á las 6 de la tarde. Se ignoran todavia los pormenores de este desgraciado acontecimiento, que á pesar de los esfuerzos de la valerosa guarnicion y vecindario, y de la buena voluntad de nuestros aliados, se consideraba ya como inevitable. Por lo demas, las inmensas pérdidas que la heróica resistencia de la guarnicion ha causado á los franceses, equivalen para nosotros á una victoria; y el enemigo, apoderándose de una plaza de ínfima clase, que no cubria provincia alguna nuestra, ha adelantado muy poco en la loca empresa de subyugarnos.

Ayamonte 18 de julio. — Mientras que la division de Regnier atacaba la de Imaz en Xerez, las tropas del duque de Aremberg, unidas á la division de Gazan venida de Sevilla, trataron de envolver al general Ballesteros. La contramarcha de este frustró el proyecto de los franceses, que se han retirado despues de hacer infinitos daños en casas, campos y ganados de la sierra de Andevalo. Ballesteros ha vuelto á entrar el 10 en Aroche, y dirigido parte de su division sobre Aracena: escribe al general en gefe que no ha perdido ni un hombre ni un bagage.

El general Copons, con noticia del ataque proyectado contra Ballesteros, y del excesivo aumento de fuerzas enemigas, se replegó, dexando guarnecido competentemente y con víveres para tres meses, el castillo de Paimogo. —

Ahora vuelve á ocupar sus antiguas posiciones.

El gobierno intruso ha publicado en dias pasados un bando en Sevilla, imponiendo graves penas al vecino que no defienda la ciudad en el caso de que se presenten los insurgentes. No cesaban de llegar heridos de la serranía de Ronda. El 10 arribaron 4 ó 5 barcos de enfermos y heridos del ejército acantonado en las inmediaciones de la bahía de Cádiz, cuyo general dicen que pide refuerzos. Las partidas de patriotas extienden sus correrías hasta cerca de Utrera.

Las gazetas francesas de Sevilla dan razon de muchas partidas de guerrilla que discurren por lo interior de Andalucía, y de que aquí no tenemos noticia alguna. Por un cálculo aproximado, pasarán de 200 las partidas de patriotas que actualmente militan contra los franceses en España.

CADIZ 26 DE JULIO.

Consecuente al aviso que se dió al público en el suplemento á la gazeta de la Regencia del dia 22 de junio, para que los padres ó parientes de los pretendientes á plazas de caballeros cadetes del colegio militar de artillería que se va á establecer en la isla de Menorca, dirigiesen sus solicitudes á la direccion general de dicho cuerpo, ínterin se reorganizase aquel; se advierte á los interesados que debiendo marchar á la expresada isla en primero del próximo mes el teniente coronel D. José de Bergara con varios cadetes y dependientes del colegio, se den priesa á activar las diligencias que previenen el reglamento y adiciones últimamente hechas en él, para el logro de su pretension, á fin de que puedan aprovecharse de esta coyuntura, así como los que fueron admitidos en Sevilla y se retiraron á sus casas en virtud de órden superior: pues estos deben ser admitidos con antelacion á los otros siempre que se presenten luego, luego.

El conde de Torre Muzquiz, ministro del consejo de España é Indias, animado de los sentimientos patrióticos y generosos que son bien notorios, ha cedido los sueldos devengados y los que puedan pertenecerle hasta seis meses despues que nuestras tropas hayan ocupado la villa de Madrid, y ofrece entregar en las caxas reales de la Habana mil pesos fuertes para gastos de la actual guerra. En consideracion á esta expresion de su amor á la patria, ha mandado S. M. se le den las gracias, y que se publique en la gazeta.

Se halla abierta la suscripcion al curso de Taquigrafía universal de España, que consta de 16 lecciones, hasta el dia 2 del próximo agosto; se acudirá á la calle de Capuchinos, núm. 75, academia de D. José Mediavilla Gonzalez.

En el núm. anterior, pág. 430, lin. 18 dice del 24: léase del 24 y del 25.